
DIARIO BALEAR

DEL LUNES 1.º DE AGOSTO DE 1825.

S. Pedro Advincula.

Sale el Sol á las 4 y 57 minutos, y se pone á las 7 y 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

RUSIA.

REINO DE POLONIA.

Varsovia 31 de mayo.

La primera sesion de la Dieta de Polonia ha llamado la atencion por el discurso que en su abertura ha pronunciado el Ministro del Interior conde de Mostowsky. En él se ve una esposicion verídica del estado actual de este reino. El Ministro divide su esposicion en tantos capítulos cuantos son los ministerios; y en cada uno de ellos manifiesta el estado presente de los diferentes ramos del Gobierno, y las mejoras hechas ó que pueden hacerse en cada uno de ellos.

«Ahora, dice el Ministro, que gozamos de una paz profunda, bajo el gobierno de un Príncipe que quiere enterarse y asegurarse de todo por sí mismo, cuyo gran poder le hace mirar con desprecio los engaños y las apariencias, y cuyo interes evidente, unido á los mas puros deseos de su corazon, coincide en un todo con la seguridad y con la felicidad de las muchas naciones sujetas á su dominacion, presentaré con fidelidad el cuadro de este reino sin callar ni escagerran el bien que se ha hecho; y sin negar tampoco el mal, ni disimular las causas que han podido prolongar su duracion.»

En el capítulo relativo á los cultos y á la instrucción pública, dice el Ministro, que en virtud de un decreto del Soberano se han hecho algunas variaciones en la organizacion de este ministerio, habiéndosele agregado un departamento ó seccion eclesiástica que cuide de los intereses del clero católico romano, y vigile sobre la observancia de su disciplina, especialmente de las órdenes regulares.

Añade el Ministro que el subsidio con que han contribuido los alumnos de las escuelas públicas, ha servido para comprar libros para las bibliotecas, instrumentos de física y de matemáticas, y colecciones de historia natural para las escuelas. La biblioteca de la universidad se ha enriquecido, y el observatorio ha adquirido excelentes instrumentos de astronomía. La misma universidad se ha aumentado con una escuela teórica y práctica para la construcción de puentes y calzadas, con otra de clínica y de partos; y además con otra escuela normal donde se formen los profesores. El establecimiento de sordo-mudos ha obtenido fondos para doce alumnos pobres, que son enseñados y se ejercitan en diferentes oficios. En varias ciudades se han establecido y abierto escuelas de domingo para los hijos de los artesanos. Es bien sensible, añade el Ministro, que la escasez de fondos y la miseria en que se encuentran los jornaleros, haya dificultado el que se estienda entre ellos esta primera instrucción, que sin disgustar los de sus oficios, les da las luces convenientes para encontrar en ellos la subsistencia y la felicidad. Hasta aquí llega la obligacion de la sociedad; porque es preciso confesar que una instrucción mas estensa que se ofrezca y se costee á los pobres sin poderles preparar un porvenir correspondiente, seria para ellos un lazo y una calamidad. Se les mostrarían comodidades, que

no podrian gozar, se les despertarian deseos, que no podrian satisfacer, y se depositaria en su pecho el amargo veneno del odio y de la envidia."

Al llegar el orador á hablar de los ramos correspondientes al ministerio del Interior, se lamenta de la decadencia de la prosperidad pública. "Entre nosotros, dice, así como en casi todas las naciones de Europa, todos los esfuerzos de los propietarios de fincas ni han tenido resultado ni recompensa." Esta base de nuestro edificio social se desquicia, y se ve con espanto disminuirse de año en año su antiguo precio y valor. Rodeado el labrador de los dones de la naturaleza, y en medio de sus abundantes cosechas inútilmente amontonadas, llora su pobreza, y ve que la abundancia misma aumenta su miseria. No solo mira envilecido el precio de los frutos hasta el extremo de no recompensar su sudor y los gastos del cultivo y recolección; sino que ni aun puede venderlos á un precio ínfimo. Esto no obstante, las cargas públicas y particulares no dejan de pesar continuamente sobre sus hombros: tiene que mantenerse á sí mismo y á su familia, y tiene que pagar sus deudas á los acreedores, y sus contribuciones al fisco: necesidades todas inescorables.

"Diversas causas han debido conducirnos á una situacion que tanto desalienta y tanto se prolonga: la seguridad que da la paz, los adelantamientos de la agricultura, el uso de las máquinas, que simplifican y centuplican el trabajo, una serie no interrumpida de cosechas abundantes, la propagacion, por otra parte tan útil, del cultivo de las patatas, que han venido á ser el alimento del pobre y del rico, de los hombres y de los animales, la estension del sistema prohibitivo, arma que ha llegado á ser defensiva, aunque hostil por su naturaleza, cuyas in-

finitas reacciones no podrán neutralizarse, sino cuando todas las naciones se convengan en hacerla pedazos. Pero todas estas causas, y quizá también otras, prueban por su simple enumeración, que no ha estado en manos del gobierno el desviarlas ó destruirlas (1).

(1) Es de admirar que este Ministro que manifiesta unos conocimientos políticos y económicos muy vastos y muy profundos en todo su bello y largo discurso, no haya atinado con la verdadera causa del vilipendio de los productos de la agricultura en Polonia, y en casi todas las naciones de Europa, y de las calamidades generales que son consiguientes, de que con tanta razón se lamenta.

Tres siglos há que estos productos se hallaban mucho más despreciados que hoy; pero luego les dieron un precio 16 veces mayor las minas de oro y plata descubiertas por los españoles en América, que cerraron con su abundancia las restantes del mundo, y de consiguiente surtian de metales preciosos á todas las naciones.

Inutilizadas ahora por la rebelión, ó mal beneficiadas por los extranjeros, no han dado ni dan sino una cantidad muy inferior á la que daban 15 años há, según se demostró en la gaceta de 18 de setiembre último y en otras. Ha debido pues aumentarse el valor de estos metales en la misma razón que se ha disminuido su cantidad; y en la misma también ha debido disminuirse el precio de los frutos de la tierra, y causar el trastorno y desorden general que aflige á la Polonia, y á casi todas las naciones europeas.

¿Y es este el único daño que les ha causado, ó que les amenaza la sublevación de aquellas colonias? Quizá es el menor. El fuego de la rebelión, felizmente apagado en Europa, ha prendido en aquellos países; y si

»Todos estos obstáculos desaparecerán indudablemente con el aumento gradual y general de la población, que siempre es proporcional á los medios de subsistir; y tiene que llegar dia en que aquellos se venzan, y todo se equilibre. Entonces la población volverá á la tierra su verdadero valor, cual no tendrá ninguna otra cosa. El censo de 1823 nos da 3.704.306 habitantes; y desde 1819 acá resulta un aumento de 1000 almas cada año. Sin embargo se pasarán todavía muchos años antes que el aumento de población llegue á contrabalancear los efectos de la abundancia.

»Nuestro pais ha dejado de ser tributario del extranjero en varios artículos importantes: sobre todo, las manufacturas de paños se han estendido y perfeccionado, en términos que no solo abastecen nuestro consumo interior, sino que se esportan tambien grandes cantidades para el extranjero. Las grandes fábricas de este género de Fraenkel, de Har-
rer, de Rephanhn: y muy luego la de Fielder, no ceden á ninguna otra ni en la perfeccion del trabajo y de las máquinas, ni en la finura y buena calidad de los paños. Una observacion constante acredita que nuestro suelo es singularmente favorable para la finura de las lanas: su rápido consumo propa-
ahora en los principios no se apaga, como puede apagarse con un pequeño soplo de la Europa, es muy temible no llegue bien presto, el tiempo en que las ocho repúblicas del nuevo Mundo levanten un incendio, cuyas llamas lleguen al antiguo; sin que basten á contenerlas ni sofocarlas todas las aguas del Atlántico. Si esta profecia política no fuera tan probable y tan verosimil en sí misma, pudiera acreditarse con alguna triste experiencia.

(G. de M.)

ga los ganados merinos por todas nuestras provincias. Mas de 100 familias de fabricantes extranjeros han venido á poblar y fomentar pueblos enteramente nuevos. Se han introducido máquinas para hilar la lana, el algodón, el lino y el cáñamo: se fabrican diversas especies de tejidos de todas estas materias, y aun de seda, telas estampadas, bordadas, Hankines, chales &c. Se han introducido entre nosotros simultáneamente, y se conservan florecientes, fábricas de loza, de cristales, de porcelana, de productos químicos, de papel, de flores de mano, de tafletes, de guantes, de quinqués, y de otros varios objetos admitidos por las necesidades de la sociedad y fomentados por el Gobierno. La esposicion pública de los productos de la industria y de las artes que se ha hecho cada bienio en la capital, es un testimonio auténtico de su multiplicacion y de su perfeccion.

ITALIA.

Milan 15 de junio.

Tenemos aqui un plenipotenciario de la orden de Malta encargado de solicitar un nuevo establecimiento para su orden, y para el efecto espera volver de Genova el Emperador y el príncipe de Metternich. La mision que trae este sugeto no deja de presentar alguna dificultad, porque si dicha orden ha conseguido conservar los bienes que poseia en los Estados romanos y en la Sicilia, no ha sido lo mismo respecto de las propiedades considerables que tenia en el Milanésado, en el pais Veneciano, en la Toscana y en el reino de Nápoles, cuyos Gobiernos respectivos no se las han restituido aun. Se cree además que á muchas de estas propiedades se les ha dado ya algun destino particular.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Cádiz 5 de julio.

Las últimas noticias de América, que se han recibido en esta plaza, fecha de abril último, anuncian que los castillos del Callao habian sido socorridos con víveres y municiones; que el general Olañeta contaba ya con 80 hombres para sostener el partido del Rey; que la opinion pública de todo el Perú estaba contra Bolivar y sus partidarios, los cuales no se hallaban muy seguros pisando un suelo, cuyos habitantes los aborrecian y abominaban.

= El Intendente de Policía de esta provincia ha dirigido á sus habitantes una allocucion, en la que se leen los siguientes pasages: M. 2.º cap. habilitas al

«GADITANOS: S. M. al crear la Policía, no quiso que fuese un instrumento de opresion para sus pueblos, sino una prenda de seguridad para todos, y una garantía del público sosiego; encargando á sus gefes que en los asuntos en que no se comprometan sus soberanos derechos, ni la tranquilidad pública, tenga este establecimiento una marcha noble y generosa, que lejos de contradecir, afirmen sus benéficas intenciones al establecerlo: no ha dictado una ley odiosa, sugerida por la pasion ó por el interes de algunos, sino una ley de proteccion y de justicia que asegure la observancia de todas las leyes, y la estincion de todas las parcialidades: la calumnian los malvados, porque es un obstáculo para el logro de sus criminales proyectos; pero los buenos la respetan y aprecian, porque ven en ella la salvaguardia de su seguridad y reposo. Tal ha querido S. M. que sea la Policía en sus reinos, y tal os prometo que será en esta provincia, mientras este importante ramo de la administracion pública esté confiado á mi cuidado.

«Ministro de un Rey, que nada desea tanto como la felicidad de todos sus vasallos, es mi deber consagrar mis desvelos á que queden satisfechas sus intenciones benéficas: no desearé encontrar delitos; pero cuando no logre precaverlos, aunque con sentimiento, sabré castigarlos. Escucharé vuestras quejas, y haré pronta é imparcial justicia á vuestras demandas; y el acceso á mi persona estará siempre abierto á todos, para que puedan dirigirme de palabra ó por escrito sus reclamaciones. Todos hallareis en mi generosidad é indulgencia siempre que lo permita la justicia, y solo los perturbadores de la tranquilidad pública experimentarán el peso de la autoridad que S. M. ha puesto en mis manos.»

(G. de M.)

Palma 31 de julio.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 31 PARA EL 1.º DE AGOSTO.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.

=Socios.

Aviso. El día 2 del corriente sale para Tarragona el patron Juan Bautista Santandreu, admite cargo y pasajeros.

Funcion de Iglesia.

Hoy la Rda. Comunidad de religiosas del convento de Sta. Maria Magdalena tributa sus obsequios á su hermana la Bta. Catalina Tomas con solemne misa que cantará la misma.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas en él el dia 30 del corriente.

De Barcelona en 4 dias el javeque S. José del patron José Valls, con terralla y balija.

De Algeciras en 12 dias el javeque las Almas del patron José Guiá, en lastre.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.